

Escala Crítica/Columna diaria

\*De “apoyos”, unos ochenta mil millones anuales desde hace 20 años \*Cuentas alegres:  
¿Más de 6 millones de firmas para la consulta?

\*Varias aduanas, pero los magistrados de la Corte tienen la línea

Víctor M. Sámano Labastida

EL COMBATE eficaz a la pobreza es uno de los grandes pendientes en la agenda de los gobiernos “emanados de la Revolución de 1910”. Ayer fue puesto en marcha el programa Prospera con el que ahora se conocerá lo que para los gobiernos panistas fue Oportunidades y para la administración de Ernesto Zedillo fue Progresá. El presidente Enrique Peña Nieto arrancó Prospera en Ecatepec, Estado de México.

Precisamente Edomex, nada más que en Chalco, fue arrancado en 1988 el Programa Nacional de Solidaridad (Pronasol), con el que Carlos Salinas buscó revertir en el plano de las “acciones sociales” la impopularidad resultante de las conflictivas elecciones de ese año.

Ese programa iba dirigido a arrebatarse las banderas históricas a la izquierda. No fue casual que Salinas buscara a viejos activistas de la guerrilla y la actividad comunitaria latinoamericana para ponerlo en práctica.

Según cifras de Peña Nieto, este año se invierten más de 73 mil millones de pesos en el programa Oportunidades transformado en Prospera. Año con año han sido cifras millonarias para combatir la pobreza y esta no disminuye. Es, diríamos, un problema estructural, resultado del sistema. Pero...

Según reportó Angélica Enciso (La Jornada, 04/IX/2014), “entre 1984 y 2014 el gobierno destinó alrededor de 210 mil millones de dólares en programas sociales para reducir la pobreza. Cada año se destinan unos 80 mil millones de pesos”, haciendo referencias a estimaciones del investigador Genaro Aguilar.

A pesar de estos 80 mil millones de pesos anuales, la mitad de la población está en pobreza patrimonial. Y más de 20 millones de mexicanos padecen hambre.

Un caso destacado es el de Tabasco. En esta entidad, con enormes recursos petroleros y excelentes condiciones para la agricultura y la ganadería, la tercera parte de la población no tiene acceso a la alimentación suficiente.

La lección me parece que es muy sencilla: no basta tener más recursos, sino lo determinante es cómo se reparten.

### DECIDIRÁ LA CORTE

SI NOS ATENEMOS a lo que han anunciado los partidos que buscan la consulta nacional popular en materia energética, este ejercicio democrático sería un hecho el 7 de junio del 2015. Entre el Partido de la Revolución Democrática y el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) ya llevarían hasta ayer más de 6 millones 300 mil firmas del millón 600 mil necesarias.

Cuauhtémoc Cárdenas y Jesús Zambrano del PRD anunciaron el miércoles que entregaban 2 millones 356 mil 664 firmas a la presidencia de la Cámara de Diputados, para seguir el proceso de rigor. Tales firmas se sumarían al millón 700 mil que ese mismo partido habría entregado en diciembre pasado. En total 4 millones 65 mil.

Por su parte, Martí Batres, dirigente de Morena, refirió que sus brigadas llevaban recabadas 2 millones 250 mil firmas. El listado aumentaría para el 10 de septiembre, fecha en la que Andrés Manuel López Obrador encabezará la entrega de este partido al Senado.

Según reportó La Jornada (04/IX/2014), Cárdenas agradeció la respuesta a la convocatoria del PRD y acotó: “mucha gente que firmó no sé si traía credencial del partido o no”.

Más de 6 millones de firmas. Sin embargo, las cosas no son tan simples. Lo dicho por Cárdenas expone uno de los flancos débiles. Porque ahora el Instituto Nacional Electoral tendrá que determinar si no hay repetición de firmas y si quienes firmaron tiene su credencial de elector vigente.

El hecho de que dos partidos haya recabado el apoyo ciudadano para el mismo tema aumenta el riesgo de las duplicidades. La respuesta del Instituto Electoral será a más tardar el 15 de octubre.

Si las firmas ciudadanas pasan esta prueba, después será la Suprema Corte la que decida si se realiza o no la consulta. De aprobarse sería la primera consulta popular que se realiza en el país. Y sería el 7 de junio durante las elecciones nacionales.

Otro de los flancos débiles podría resultar que por haber entregado primero el PRD sus listados de firmas sea la pregunta propuesta por los solaztequistas la que se incluyera en las boletas. Una interrogante que exige al votante estar enterado de las reformas a determinados artículos y de su contenido previo.

Un riesgo más es que sean tantas las firmas duplicadas que se deseche el recurso. Cualquier pretexto es posible. Lamentablemente hemos visto que la Suprema Corte no atiende el fondo de los casos sino se guía por las formas.

Varias organizaciones pidieron al PRD y Morena que se unieran en este proceso, pero son dos

## **POBRES QUE NO CEDEN; PROGRAMAS VAN Y VIENEN, PERO CADA VEZ SON MÁS**

Escrito por Editor

Viernes, 05 de Septiembre de 2014 00:29 -

---

partidos que competirán por las diputaciones y gubernaturas en el 2015. Y ya desde ahora buscan cada uno sus propios electores.

### **AL MARGEN**

EN DICIEMBRE del 2011, el entonces aspirante a la candidatura del PRI al gobierno del estado, Evaristo Hernández, denunció un presunto atentado en su contra. El ex alcalde de Centro aseguró que fue objeto de un ataque a balazos del que Salió ileso. A pesar de que las autoridades prometieron esclarecer los hechos poco más se sabe del incidente.

Ahora fue el aspirante del PRI a la presidencia municipal de Emiliano Zapata, Aurelio Cabrera quien denunció un atentado. El también integrante de la dirigencia tricolor en su municipio ofreció detalles de una acción en la que estuvo en riesgo la vida de su familia, según señala. Las autoridades deberán esclarecer a fondo este suceso para evitar que se monte desde ahora una “campana de miedo” con miras a las elecciones del 2015.

TENSA es la espera de los perredistas para su elección interna del domingo. Aunque será el Instituto Nacional Electoral el que organizará esta votación interna, los consejeros ya aclararon que “no serán árbitros” sino sólo darán apoyo. La contienda es crucial para los solaztequistas, puesto que definirá su futuro. Son más de 4 mil 300 planillas.

A nivel nacional son 18 planillas, aunque la mayoría respaldadas en las seis corrientes con mayor presencia dentro del PRD: Nueva Izquierda (Los Chuchos), Alternativa Democrática Nacional, Movimiento Progresista, Izquierda Democrática Nacional, Foro Nuevo Sol y Democracia Social. En Tabasco estas y otras corrientes locales integraron 14 planillas.

Lo que estará en juego son mil 200 sitios para congresistas nacionales, 320 consejeros nacionales, 3 mil 450 consejeros estatales y mil 200 consejos municipales.

(vmsamano@yahoo.com.mx)